

Precio de suscripción
0'50 pesetas
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADADELA
CON CENSURA ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos
Precios convencionales

Pago adelantado
Administración
Santa Clara, 28

CREDULIDAD DE LOS INCRÉDULOS

IV.

El incrédulo insiste, sin embargo, en cerrar sus ojos, para no ver la intervención Divina en el establecimiento del Cristianismo, y acude á hipótesis absurdas, para explicar tan extraño fenómeno. Jesucristo, dice, no estaba loco, aunque al principio lo parecía; pero tampoco es Dios. Era un hombre extraordinario, el primer hombre del mundo; un gran filósofo, bienhechor infatigable del género humano, al que la humanidad debe gratitud eterna.

Parece imposible que así se repita una vulgaridad insensata, sin tomarse la molestia de mirar la razón que encierra. Una de dos: ó la doctrina de Jesús es verdad, ó es mentira.

Si es verdad, reconocéis su Divinidad; porque Él ha dicho: *Yo y el Padre somos una misma cosa*; declarándose hijo consubstancial, de la misma sustancia y naturaleza que su Padre; Dios como su Padre. Ha revelado su eternidad, diciendo: *antes que Abraham existiese, Yo soy*. Ha manifestado la inmensidad de su poder y de su gloria, anunciando su venida al fin del mundo, á juzgar á los vivos y á los muertos. — ¿No son verdad los dogmas que enseña? Entonces es un impostor, como le llamaban los judíos de su tiempo; es un sofista, no un filósofo; es un embaucador y charlatan, no un hombre formal y serio. ¡Y le llamáis todavía hombre virtuoso y gran bienhechor de la humanidad! No; ó Jesucristo es Dios, ó es un solemne bribón. Ó la humanidad debe adorarle como á Dios, ó debe detestarlo con odio eterno, por haber entronizado en el mundo la más estúpida de todas las idolatrias.

Recuérdese la promesa que hizo á los discípulos, reñidos en Cafarnaüm, de darles á comer su carne y á beber su sangre. Únase, á este recuerdo, el de aquella memorable noche en que, al despedirse de sus apóstoles, revistió de solemnidad imponente aquella Cena, tomando en sus manos el pan; y dando gracias á Dios, y elevando sus ojos al cielo, y previa bendición magestuosa, bendijo la vianda, haciendo creer á sus comensales, que en cumplimiento de aquella promesa, convertía el pan en su cuerpo y el vino en su propia sangre. ¡Ah! Decididamente es necesario adorar á Jesús, porque Jesús es Dios: ó es indispensable aborrecerle, y borrar su nombre, y extirpar su memoria, como nombre maldito y funesta memoria

del cinismo mas escandaloso que los siglos presenciaron jamás.

V.

Concluamos: el incrédulo cree que el establecimiento del Cristianismo era naturalmente imposible, y que sin embargo se realizó naturalmente. Es decir, que cree que una cosa es posible é imposible á la vez; admite que una cosa puede ser y dejar de ser, á un mismo tiempo y bajo el mismo concepto.

El incrédulo no admite milagros; y cree que sin ellos el mundo pagano se convirtió al Cristianismo; lo cual, según profundamente hace notar S. Agustín, sería el mayor y el mas estupendo de los milagros.

El incrédulo cree en la omnipotencia del hombre y no quiere reconocer la omnipotencia de Dios, que brilla en todo su esplendor, en la magnífica obra del Cristianismo.

El incrédulo... ¿Para que cansarnos? El incrédulo cree en absurdos contrarios á la razón, por no prestar el racional obsequio, el homenaje digno, á profundos Misterios, muy superiores sin duda, pero muy conformes á la razón.

¡Verdaderamente, es mucha la credulidad de los incrédulos! Nada conocemos más irracional que las groserías y exorbitantes pretensiones del racionalismo.

Conste pues, que los católicos, somos creyentes, credulos, no.

LOS TERREMOTOS DE CHILE

Un amigo nuestro nos envía las siguientes noticias que publicó un periódico Argentino que acaba de recibir:

En el deseo de satisfacer la natural curiosidad de conocer los detalles del temblor de tierra que se produjo en la noche de ayer pedimos telegráficamente á nuestro colega *Los Andes* de Mendoza, noticias sobre el temblor que suponíamos se había sentido también en la vecina provincia.

Los Andes nos dieron los siguientes detalles:

Mendoza, agosto 16—A las 8'30 p. m.

Sintióse violentísimo temblor que repitióse á los 15 minutos después con menor intensidad.

Se han caído pocas cornisas sin causar desgracias personales.

El temblor ha sido sentido en toda la

provincia habiendo sido mas fuerte en la sección cordillera.

Según comunicaciones de Chile ha ocurrido catastrofe.

Nuestro corresponsal de Buenos Aires amplía las noticias dándonos los siguientes particulares que han sido recibidos en la capital federal, enviados desde New York, porque la cinta telegráfica con Chile está interrumpida, lo que dá un indicio más de la gravedad de los efectos producidos por el temblor en la vecina república.

He aquí los telegramas de nuestro corresponsal.

Buenos Aires, agosto 17—2'25 p. m.— Comunicaciones recibidas por vía New York anuncian que la ciudad chilena de Santa Rosa de los Andes ha sufrido grandemente por el temblor de tierra que se produjo ayer á las ocho y media de la noche.

El edificio de la gobernación ha sido arrasado por el temblor: de él puedo decirse que no queda piedra sobre piedra.

De los desastres producidos en la ciudad han resultado varios muertos y heridos.

Buenos Aires, agosto 17—4'22 p. m.— Noticias recibidas de la ciudad chilena «Los Angeles» comunican que la mitad de la ciudad ha sido completamente destruida por el temblor de ayer.

Inmensas moles de rocas se desprendieron de los montes cercanos y aplastaron las casas de la ciudad.

Las mismas rocas obstroyeron los cauces del rio y arroyos vecinos y han producido parciales inundaciones.

De la ciudad de Valparaíso comunican que las aguas del puerto estuvieron sumamente agitadas y avanzaron sobre una parte de la ciudad.

De Santiago no se han recibido hasta ahora noticias fidedignas.

El violento temblor de antenoche ha sido sentido en toda la república y con mayor intensidad en los siguientes puntos: San Juan, Santiago del Estero, La Rioja, Mendoza, San Luis, Rio IV, Tucumán, Córdoba, Jesús María, Rio Segundo, Pilar y otros puntos. Las poblaciones alarmadas huyeron á las calles pasando la noche en vela por temor á la repetición del fenómeno sísmico.

En varios puntos el temblor ha ocasionado desperfectos en los edificios, pero afortunadamente sin grandes desgracias personales que lamentar.

Donde causó mayores desperfectos ha sido en Chile.

La gobernación de Los Andes ha sufrido innumerables derrumbes de edificios habiendo varios muertos y heridos y no precisándose aún el número.

El director de telégrafos de La Paz (Bolivia) comunica que todos los cables que la unia a Chile están interrumpidos por efectos del temblor.

Anoche a las 8 p. m. Valparaiso fué conmovido por el terremoto. Las ciudades de Valparaiso é Iquique están ardiendo y los movimientos terráqueos continúan á intervalos. El mar se ha desbordado temiéndose grandes pérdidas.

En Buenos Aires el sacudimiento duró 20 segundos pero siendo tan suave que pasó desapercibido.

Todos los diarios de la capital federal y de la república en general tienen artículos en que lamentan la catástrofe habida en la vecina República de Chile.

New York, agosto 17.—Noticias recibidas de Chile anuncian que la situación de Valparaiso es gravísima. Las pocas noticias que llegan por hallarse interrumpidas en diversos puntos las líneas telegráficas, dejan entrever que los perjuicios han sido de consideración.

Los mejores edificios que hermoseaban la ciudad se han derrumbado sepultando en sus escombros un considerable número de víctimas que no ha sido posible aún determinar. La población se halla presa del terror. Ha venido á aumentar la confusión que reina, el incendio de la ciudad que arde por los cuatro costados. Comunican que hay gran número de muertos y heridos: sin embargo créese que las noticias son exageradas.

Todas las líneas telegráficas que unen la República con la Argentina se hallan interrumpidas.

El primer temblor que fue violentísimo se sintió á las 8:21 p. m. La población, como impulsada por una conmoción eléctrica, llenó en un instante las calles de la ciudad produciéndose escenas de pavor indescriptibles. La gente corría despavorida sintiendo debajo de sus pies moverse la tierra sacudida por nuevos temblores que aumentaban en intensidad, ocasionando el derrumbe de edificios. La ciudad quedó á oscuras contribuyendo á hacer más terrible la situación. Aún se ignora el número de muertos y heridos. Desde Santiago se han enviado socorros á Valparaiso para atender las primeras necesidades de las familias que han quedado desamparadas.

Sabese que en los barrios apartados de la ciudad los perjuicios han sido enormes, habiendo quedado algunas convertidas en escombros.

Noticias de último momento hacen saber que la catástrofe ha llegado á tener grandes proporciones.

BOLETIN RELIGIOSO

Jués, 27.—Santos Cosme, Damian, Adolfo y Cayo.

Viérnes, 28.—Santos Wenceslao, Marcial, Marcos y Máximo y Santa Eustaquia.

Sábado, 29.—La Dedicación de San Miguel Arcángel, Nuestra Señora de la Peña y San Benito.

Cultos.

Jués, 27.—La Misa y oficio divino son de los Santos Cosme y Damian hermanos mártires, con rito semidoble color encarnado.

En la Catedral, continua la exposición diaria del Santísimo de 6 á 8 de la tarde.

En San Miguel, continua la novena al Santo Arcángel.

Viérnes, 28.—La Misa y oficio divino son del Beato Simon de Roxas confesor, con rito doble color blanco.

Sábado, 29.—La Misa y oficio divino son de la Dedicación de San Miguel Arcángel, con rito doble 2 clase color blanco.

En San Miguel, á las 10 fiesta en honor del Titular. Al anohecer conclusión de la novena.

En San Agustín y María Auxiliadora Felicitación Sabatina á María Inmaculada.

Gacetilla.

En San Francisco.—Los hermanos Terciarios celebraron el próximo pasado domingo, los acostumbrados cultos en honor de las Llagas del Seráfico Patriarca San Francisco de Asís. Predicó el Comisario Rvdo. D. Jaime Riera, Pbro.

Aniversario.—Hoy se cumplen veintiún años que se desencadenó en este término violento huracán, alcanzando la granizada á esta población.

Esta fecha la recordamos todos con agradecimiento por habernos librado el Señor, en tal día, de desgracias personales.

Defunción.—En la tarde del viérnes último falleció en Villa-Carlos confortado con los auxilios de la Religión D. Jaime Cardell y Lladó padre del Rvdo. Sr. Cura-Económico de aquel pueblo. Contaba el finado la edad de 74 años.

Verificóse el entierro de su cadáver en la tarde del día siguiente, asistiendo á el muchas personas de dicho pueblo y de Mahón.

Recita nuestro pésame el Rvdo. Sr. Económico de Villacarlos D. Jaime Cardell y conceda el Señor el eterno descanso al alma del finado.

Nuestro Prelabo.—Segun noticias recibidas el lúnes último, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis no saldrá de Ibiza para Palma y esta ciudad, hasta el próximo domingo, día 30 del actual, si el tiempo lo permite.

Nos es grato notificar á nuestros lectores que S. E. Ilma. goza, gracias á Dios de excelente salud.

Regreso.—En el vapor correo del domingo próximo pasado salió para Alcudia,

Palma é Ibiza, nuestro amigo y paisano M. I. Dr. D. Sebastian Juan Sampol de Palós, Doctoral de la última ciudad.

Rectificación.—En una noticia que dimos de Ibiza en uno de los últimos números de El Vigia sobre la construcción de un falucho, decíamos: «Esta embarcación es la primera que se ha construido en Ibiza de dimensiones tan grandes.» Debía decir «Esta embarcación es la primera en su clase que se ha construido etc.» De esta manera resulta exacta la noticia, pues en aquellos artilleros se han construido buques de mayor tonelaje que el falucho mencionado.

Sobre agricultura.—Segun se nos participa de Mahón por acuerdo de la Junta Directiva de la Cámara y Sindicato Agrícolas de Menorca, todos los viérnes desde el día 28 del actual, se celebrarán conversaciones entre los socios, empezando á las cinco y media de la tarde, y tendrán lugar en uno de los salones del Ateneo.

CARTA ABIERTA

SR. D. ANGEL RUIZ PABLO.

Ciudadela.

Mi querido amigo: De una sentada, que me pareció un momento, y momento delicioso, lei, y más que eso, *vici*, de la cruz á la fecha, de la portada al colofón, sus regocijados *Episodios ribereños*.

Si; la que V. pinta es nuestra *ribera*; y los actores, los personajes que V. nos presenta, hijos de esta *costa* son, mareantes de la pintoresca Villacarlos, digo, de Villarnuevo, y de Fornells, ó de Calahonda...; valientes, sobrios, noblotes, bien hablados... en castellano.

Primores de lenguaje, fluidez suavisima, de dición, volubilidad natural de estilo, ligero á veces, á veces serio, hondo, muy hondo, y correcto y ameno siempre, hacen del libro *Episodios ribereños* un digno hermano de la preciosa novela *Oro y Escorias*, y entrambos publican que V., su padre, sabe sentir y sabe escribir; que es uno de los buenos entre los buenos escritores castellanos, y único en Menorca, sin comparación, ni semejanza y sin sucesión tal vez.

¿La dedicatoria al P. Vicent?... Apesar de ser lo menos *riberaño* del libro, es sin disputa uno de los *episodios* principales; sino el principal.

Ése si que se me quedó impreso en el corazón. Estábamos el P. Vicent, V y... pues he dicho *estábamos*, no hay que mentar al último, el lector; y hablaba V., y discurría V. acerca de la moderna confusión de lenguas... y de hambres; y hablaba V. como si fuese V. otro P. Vicent, digo, como si V. fuese el mismo P. Vicent... Al escribir V. aquello, ó aquella conferencia, ó dedicatoria, habría V. comulgado recientemente, y la dulcedumbre que le dejó el Pan del Cielo, el Pan que solo puede saciar al alma, hambrienta siempre, le hizo sentir á V. y escribir tan vivas ansias de caridad por los pobrecitos que tienen hambre y ¡ay! no tienen pan.

Y siguió V. la misma relación en su *episodio* UN APÓSTOL. El Cura de Aldea, antiguo marino, da al pobre pescador, padre

de familia, familia, buenos consejos y las cinco pesetas. Única que tenía por el magnífico sargo, para que se lo coma la hambrienta familia del pescador. Exacto siempre en el mote V, como *Migaja*, el travieso pillín de sus *Tipos de antaño*, esta vez se quedó V. corto. *Un Apóstol... dos apóstoles* pinta V., ó si le parece á V. mejor, *dos mártires*.

El reverendo Cura, mártir de las tacañerías de su hermana, (que dicho de paso, me resulta el único personaje indigesto del libro, bien caracterizado, eso sí, pero... me repite,) y Velacho que, con su mujer recién parida y la prole con hambre, en días de tramontana interminables, busca en sitio abrigado de la costa, un pescadero; y cuando, con serias averías en manos y piés y más seria exposición de su vida, logró cobrar un cargo, no encuentra quien se lo compre, y en cambio encuentra un Señor Rafael que de él se incaute ó trate de incautarse... Velacho y el sargo, ya representaban á Tobias y su pescado; pero el Sr. Rafael no fué Rafael.

Un viaje sin jente, El Patrón Obenque, el Gorila y un Anglófilo, seran episodios, hechos incidentales de su privilegiada ribera; pero *Tormenta* y *Un Idilio* son narraciones completas y piden á voces la autonomía.

Tormenta, la corrió incontrastable, y al abordar á su casa y mujer, encalló y se quedó en seco. Y tal sería la trabazón y firmeza de aquel casco, que volvió á quedar á flote, cuando libró de fiera tormenta al hijo de su atormentador. Bravas, bravísimas son las dos tormentas que forman este episodio (ya que así lo quiere V.); pero incomparablemente mayor que ellos es el tormento de *Tormenta*, que debió llevarle á la desesperación, á la locura, al crimen... y le condujo al heroísmo. Cuadro soberbio, valentísimo, que atrae la mirada y la fija, porque al través del vendabal, de la negra cerrazón, del imponente oleaje, se transparenta la santa dulcísima Providencia.

Referente á *Un Idilio*, me inhibo... interin no conozca la respetable opinión de las simpáticas fornelleras.

Que será favorable, lo doy por sentado. Ignoro qué de los *Episodios Ribereños* dirá la crítica literaria. En este presupuesto me inhibo también, sin el recurso de apelación á las simpáticas calahondeñas, que sabrán de crítica literaria punto más que yo.

Pero en su libro no encontrará la crítica palabra que no sea cristiana, pensamiento que no sea católico, latido que no sea de eurytmia humana; las gracias, de buena ley; sobrios y comedidos los diálogos, gráficas las descripciones y artísticos los miembros y el conjunto.

Espero que, animado por el éxito, que éste lo obtendrá V. más pronto ó menos pronto, más tarde ó mucho más tarde, suelte á *Nevatilla* las amarras. Digo, las alas.

De la labor tipográfica, no he dicho una palabra, y debo decirlo: plácemes merece el impresor Sr. Moll y Camps.

Vea V. que vulgaridades se le ocurre trazar acerca de su hermoso libro de V. al escritor ingenioso, que no es ingenioso ni escritor, sino su admirador de buena ley y amigo en cristo.

FRANCISCO DE ALBRANCA.

S. Cristóbal 22 Sebpre, 1906.

Telegramas.

Madrid, 21.—El ministro de Gracia y Justicia está preparando para presentarlo á las Cortes un proyecto de ley de represión del anarquismo.

También tiene en estudio un proyecto de ley relativo á la forma de prestar juramento, uno á los duelos y otros varios.

Con tal motivo el conde de Romanones está atareadísimo.

Parece ser que se han orillado ciertas dificultades surgidas entre los comisionados franceses y españoles que se ocupan de la estipulación del *modus vivendi* entre ambas naciones.

Ello ha dado lugar á que reunen corrientes optimistas, asegurándose que pronto se concertará el tratado.

El Obispo de Córdoba ha publicado una pastoral referente á la Real Orden sobre matrimonios civiles, redactada en terminos muy parecidos á la del Obispo de Tuy.

El Gobierno parece preocuparse por movimiento de solidaridad que se nota en el episcopado español.

A pesar de negarlo el Gobierno parece ser que trató de plantearse la crisis: pero se asegura que el Rey se opuso tenazmente á que surgiera antes de la reunión de Cortes.

El Sr. Moret se muestra bien dispuesto á prestar su apoyo al General Lopez Dominguez.

Es inexacto el rumor que ha circulado de que el ministro de Gracia y Justicia, conde de Romanones, quiere á todo trance dimitir su cartera.

El gobierno aguarda para adoptar resolución en el asunto, la contestación definitiva del Papa sobre la circular del Obispo de Tuy.

Madrid, 22.—He hablado con el Presidente del Consejo de Ministros sobre el movimiento carlista que se nota en la region catalana.

El Sr. Lopez Dominguez ha manifestado que el movimiento carece en absoluto de importancia.

Los carlistas insisten en desautorizar el movimiento.

Ha circulado el rumor de que el Presidente del Consejo de ministros habia ofrecido la cartera de Guerra á varios generales.

El Sr. Lopez Dominguez ha negado la exactitud de tales rumores, pues por ahora piensa seguir desempeñando dicha cartera.

Telegrafian de Valencia participando que se ha fugado con ciento cincuenta mil pesetas el administrador del Hospital.

Se practican activas gestiones para conseguir su detención.

Telegrafian de Méjico que han caydo allí copiosísimos aguaceros, produciéndose importantes inundaciones.

A consecuencia de las tormentas ha habido bastantes victimas.

Los daños son de mucha consideración.

Telegrafian de Barcelona desmintiendo que haya habido en aquella capital caso alguno de peste bubónica.

Se duda no obstante de la sinceridad de esta negativa.

El Obispo de Santander ha publicado también una pastoral relativa á la Real Orden de 27 de agosto sobre matrimonios civiles.

El Conde de Romanones muástrase molesto y espera conocer el texto de esta pastoral y de la del Obispo de Córdoba para adoptar resolución.

Madrid, 24.—Telegrafian de Francia manifestando que el Obispo de Burdeos ha declarado que el clero se resistirá pasivamente á la ley de separación de la Iglesia y el Estado, rechazando las asociaciones culturales, conforme á las instrucciones de S. S. Pio X.

Para atender á su sostenimiento se han abierto suscripciones, las que desde el primer momento han alcanzado una cifra considerable.

En Madrid y provincias ha llovido copiosamente.

Suspendidas en Cuba las hostilidades, confíase que pronto se llegará á la completa pacificación de la república cubana.

De Nápoles telegrafian diciendo que se han presentado síntomas que hacen temer que el Vesubio entre nuevamente en actividad.

Con tal motivo vuelve á reinar el pánico entre los habitantes de las cercanías del aludido volcán.

Las noticias que se reciben de Rusia son pesimistas, acusando todas ellas el avance de la revolución.

Comunican de Santiago de Chile que sobre diferentes comarcas de aquella República se han desencadenado tormentas tan violentas como pocas veces se recuerda.

Las tormentas se resolvieron en vientos y lluvias, las cuales fueron tan copiosísimas que algunas regiones quedaron completamente anegadas.

Los ríos aumentaron también su caudal extraordinariamente saliendo de madre y arrasando cuanto encontraron á su paso.

Varios pueblos han sido destruidos en parte, habiendo sucumbido en el desastre centenares de personas.

Los daños causados por las tormentas son incalculables.

Estas inundaciones han producido grandes temores, creyendo aquellos pueblos que las enormes cantidades de agua caídas influyan en los fenómenos sísmicos, y se reproduzcan los desastres pasados.

Dicen del Ferrol que en aquel puerto ha sido botado al agua el nuevo crucero «Reina Regente».

El acto se ha realizado sin incidente alguno.

Lo han presenciado las autoridades y un numeroso gentío.

Los técnicos elogian el nuevo crucero.

ANUNCIOS

Alcaldía de Ciudadela

IMPUESTO SOBRE CARRUAJES,

AUTOMÓVILES Y CABALLERÍAS DE LUJO

Debiendo procederse con arreglo á lo dispuesto en el artículo 20 del Reglamento de 28 de Septiembre de 1899, á la formación de los padrones de carruajes, automóviles y caballerías de lujo que han de tributar por dicho impuesto en el próximo año de 1907, prevengo á los dueños de los mismos que antes del día quince de Octubre próximo deberán presentar por duplicado en la Secretaría de este Ayuntamiento la oportuna declaración de alta de las que posean.

Deberán incluirse en el padrón todos los carruajes de dos ó cuatro ruedas, automóviles y caballerías de lujo, entendiéndose como tales, los que puedan servir para

comodidad, recreo u ostentación de sus dueños.

Dada la importancia de este servicio, encarezco á estos vecinos, cumplan, en los plazos señalados las disposiciones anteriormente expresados.

Ciudadela 25 Septiembre de 1906.

El Alcalde,
Lorenzo Cardona.

ALCALDIA DE CIUADADELA

FOMENTO

Habiendo acudido á este Ayuntamiento D. José Canet Guitard, vecino de esta ciudad, pidiendo permiso para instalar un motor de gas sistema Crossley, tipo Osseopia de nueve caballos de fuerza en la casa número quince de la calle de Sta. Clara, con destino á la fabricación de monederos de plata, chocolate y otras industrias; y cumpliendo con lo que respecto al particular previenen las ordenanzas municipales, se anuncia al público que el expediente se hallará de manifiesto en la secretaria de este Ayuntamiento por espacio de quince dias, contados desde la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de esta provincia á efectos de reclamación.

Ciudadela 25 Septiembre de 1906.

El Alcalde,
Lorenzo Cardona.

MATEO PONS

TINTORERO

Tiene el honor de ofrecer sus servicios al

público de esta Ciudad en el ramo de Lavar y Tintar en colores permanentes, toda clase de ropa de señora y caballero.

Especialidad en lavados y planchados de todas y clases.

Precios sumamente reducidos.

Para informes, todos los domingos y lunes.
MURALLA ARTRUIX, 21.—CIUADADELA

PARA VENDER

Lo está un hortal situado en el camino de San Ignacio, con bastantes árboles frutales, con casita y cisterna, mide unas tres barcillas de terreno.

Para informes calle María Auxiliadora número 29.

CASTILLOS DE FUEGOS ARTIFICIALES

DESDE 20 Á 5.000 PESETAS

Deseoso de que toda persona aficionada á tan agradable diversion y de que los Ayuntamientos de esta Isla puedan obtener con grandes ventajas toda clase de fuegos, he conseguido obtener la mejor casa de España y en combinación con ella, puedo servir al público los últimos adelantos de la pirotecnia, tanto en piezas de artificio, como en alegorias, voladores, bombas (último invento), reproducciones de fachadas, monumentos, etc.

Puedo servir avisando con un dia de anticipación, ramilletes y castillos de 20 á 200 pesetas, para los de más importancia, con ocho dias anticipados. Esta casa se encarga del montaje y disparo si así lo desea el comprador. Se dan instrucciones y se prestan utensilios para disparar los fuegos. Admitense

encargos que serán servidos con prontitud, para toda clase de caprichos, inscripciones, etc. montados en luces de colores presentando croquis de lo que se desea.

Depósito de farolillos, globos aereostáticos de todos tamaños.

GASPAR TRIAY.

CALLE MAHON, 7.—CIUADADELA

OBRA NUEVA

EPISODIOS RIBEREÑOS

NOVELITAS Y NARRACIONES

POR D. ANGEL RUIZ Y PABLO

Un tomo de 250 páginas en papel satinado

EN RÚSTICA 2'50 PESETAS

Se halla de venta: en Ciudadela en la Imprenta Católica, en la Tipografía de don Antonio Moll Camps y en la de D. Salvador Fábregues.

En Mahón; en la Imprenta de «El Bien Público», en la Imprenta y Librería de don Bernardo Fábregues, Nueva 25; en la Librería de D. Marcelino Busutil y en casa de don Antonio Tutzó.

En Alayor están encargados de la venta D. Pedro Camps, cartero y D. Rafael Timoner, estanco.

En Villacarlos, D. Bartolomé Galiana.

En Mercadal, D. Miguel Pons Fauals.

En Ferrerías, D. José Cardona Fullana.

En San Cristóbal, D. Miguel Carretero.

En San Luis, D. Francisco Benvingut.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS.

Núm. 25. El Clero, la Agricultura y la Cuestión Social.—Folletín de EL VIGIA CATOLICO

nos patentiza que, no tan solo los productos de la tierra no van aumentando en progresión aritmética sino que disminuyen hasta llegar á un total empobrecimiento.

A nadie se le ocultan las desastrosas consecuencias que brotan logicamente de las leyes de Malthus.

Sera forzoso en primer término poner coto á la procreación, y aunque sea bochornoso el decirlo, haremos constar que desde elevadas catedras de famosos centros docentes se ha llegado á la enumeración y enseñanza de medios, que la pluma rehusa escribir, para poner un dique á la procreación. ¡Ah ciertos vergonzosos extremos aunque salgan de los labios de estos mal llamados filósofos siempre resultan espeluznantes y bochornosos! A la sombra de estas fatales enseñanzas se vendran labrando leyes inmorales que el estado absolutista moderno, en el cual se concentran todas las funciones, elevando de este modo á sistema el mas absoluto Cesarismo, ira dando para regularizar hasta los mas puros idilios del amor, designando quienes sean los elegidos, y castigando á los desheredados hasta el derecho natural.

El interes público hasi lo requiere, afirman los modernos sociólogos, y el Estado apoyándose en este aforismo científico, se transforma en desapiadado tirano, hasta el punto de contrariar y castigar como un delito la mas noble de las inclinaciones humanas la tendencia natural á la cons-

titución de la familia, que es escuela de sublime sacrificio y el manantial fecundo de la sociedad, ¡Y esto se proclama por los que á voz en grito oportune et importune declaranse fautores entusiastas de la mas amplia libertad! Como es cierto *per quae peccat quis per haec et torquetur.*

Debera en consecuencia admitirse el antagonismo, que Stuart-Milt no duda en llamar natural, entre el hombre y el *humus*, y nos precipitamos de lleno en la sima del mas ciego fatalismo, donde hallaremos la negación de la Providencia, y consiguientemente de Dios, el ateísmo.

El estado es todo; es sera la fuente de toda justicia, la cual deberá esbribar en el utilitarismo mas materialista; á la Providencia sustituya la previdencia. *El interes del estado*, he aqui el nuevo idolo de los modernos sociólogos. De el dimanara la moral, cuyos principios deberan siempre ir, supeditados al interes del mismo. No es de extrañar por tanto que se declare moral el aborto, cuando asi lo exija la utilidad del Estado, para disminuir el numero, se ha llegado á sobrepujar la proporción del producto. Ya lo habia dicho Malthus, cuando elevaba el infanticidio á sistema «un niño puede facilmente ser sustituido por otro; su valor despues de todo no lo constituye sin el amor que le profesan sus padres» Y Stuard-Mill ya citado afirmaba «el campesino por ley natural esta privado del entendimiento» luego es un bruto, lue-

go el estado podrá vejarle, oprimirle, martarle cuando el interes lo requiere.

El mismo fanatico Malthusiano despues de haber propuesto, los medios mas energijos para disminuir el numero de los recién nacidos, esto es, «el numero de los miserables» como el los llama, escribia «se debe mirar con tanto desprecio las familias numerosas como á los borrachos y á los demás vicios». «Prefiero mas bien, decia Bossi, dos millones de suizos ricos que ocho de irlandeses miserables». De Hirschmann, en una asamblea de obreros celebrado en Berlin, les decia «que el obrero tiene bastante con dos hijos y debe procurar no tener mas».

Hé aqui el celebre pa-aje de Malthus: «el hombre que al venir al mundo encuentra ya ocupados los puestos en la gran mesa de la naturaleza, si su familia no lo puede alimentar, ni la sociedad pueda utilizar su trabajo, no tiene derecho á reclamar la menor parte de alimento; esta de sobra en la tierra. *En el gran banquete de la naturaleza no hay cubierto para él.* La naturaleza le manda que se vaya, y ella no tarda en poner esta orden en ejecución.

La doctrina de Malthus, escribe el P. Vincent, es seguida por todos los evolucionistas y socialistas, ha formado escuela, y lo que no se atrevio á indicar siquiera el maestro, lo proponen claramente sus discipulos, entre los cuales sobresalen Stuard-